

を可能なならしめるようになります。力との関係上、経済六ヵ年計画に見合つた防衛計画を樹立することがよいと考えております。種々資料の収集、研究を重ねてきたのであります。各種の困難もありまして、実のところ今日に至るまで責任を持つて申し上げるまでの成案を得るに至っていないのであります。この点御了承を賜わりたいと考えます。自由党内閣時代よりの研究はもとより重要な資料として私どもにおいても研究を重ねております。成案を得ましたならば適宜発表する所存でございます。今後の自衛隊に対しても抱負ということを申し上げれば、民主主義日本を守る実力部隊として健全なる育成発展をさせたいと思うのであります。以上をもつて江崎君の御質問に答えることにいたします。

ら鳩山内閣としてこの自衛隊そのものの実現はこの法案の上には残念ながら一つも現われておらない。吉田内閣そのものの踏襲である、こういうようにわれわれは解るのであります。今まで鳩山総理が、この自衛隊そのものの性格、そのものの動きということについてやはり吉田内閣当時の歩み方またはあり方と、いうものが正しかつたというふうに御認識になつておるものと思います。この点さように解釈してよろしくどうぞ

の審議は、ただいま私が申し上げましたように、残念ながら在野当時の意見が、というものは一つも現実政治の上には現われず、無残にもこの隊員の希望は踏みにじられてしまったのでござります。この責任は在野当時の意見がなやかであればあつただけに、総理において責任をとらるべきは当然であると思うのであります。しかしあえて私はこれを深く追及しようとは思いませぬが、総理はこの自衛隊をいかに指導なされるのでありますか。そうしてまたこの自衛隊なるものの地位をいかに保護せられるお気持を持つておられるのでありますようか。言うところの六ヵ年計画なるものは成案を得ればすみやかにわれわれにもお譲りになるというお話であります、現在このままの自衛隊の姿で、吉田内閣当時からずっと練みてきたその上に六ヵ年計画を乗せていかれるつもりでありますか。先ほど指導精神についてもお話をございましたが、この点いま少しく詳細にはつきりと承わりたいのでございます。

律改正をして持つていいこうとせられる御抱負——これはすみやかにそういうような改正の御意図は一体お持ちですか、お持ちでございませんか。
○鳩山国務大臣 現在解釈法として第九条の自衛隊といふものは、確かに日本の國を守る軍隊だと思うのですが、疑いがないとも言えませんから、とにかくこれは明瞭にして日本の軍隊であるということに疑いのないようなものにしたいとは考えております。

であります。どうぞ一つ總理におかれではこの自衛隊が漸増によつて數増してくれば増してくるほど、特に精神方面の指導ということに留意せらるゝに期せらるいことを希望申上げておきたいのであります。

なお統一御質問申し上げたいのは、六ヵ年計画は成案を得ずといふことで、ここにお出しにならなかつたのであります。杉原長官の答弁によつて太体六ヵ年計画といふのができました。またこれが完成せられた瞬間に、アメリカ軍の地上軍だけは、とくに日本は、日本の対米懸念感情をやわらげるためあえず撤退するであろうという期待がかけられてゐる点がはつきりいたしました。またアメリカの世論によるのであります。このときには陸上軍は日本から撤退する、従つて、六年間引き揚げなければならぬという意向があるのです。このときに陸上軍は日本から撤退する、これが期待せらるべきふうに私どもは承わつたのであります。それよりも早い機会にアメリカの世論のおもむくところ日本にも要請があつたりして、六年より早く撤退するといふことは考えられないかどうか。またそういう要求があつた場合には、總理はこの要求を要請入れて二年でも三年でも、すみやかなる機会に地上軍は撤退すべしとするものと確信をしておりますが、どうか。この点を承わりたいのです。

（この二つは、前回の「アーティストの死」の問題を想起させる）

できるはずがない、日米関係の悪くなるのはアメリカ軍の撤退しないのがおもな原因だというような考え方をしておりますので、それでアメリカ軍は地上部隊を帰したい、空軍のことと艦艇の部隊はしばらくおきまして、地上部隊はできるだけすみやかに撤収したいと、いう希望をアメリカは今日持っております。それですから私も、元のあります。それですから私も、元来日本の国土は日本の軍人によつて守られねばならぬと考えておりますが、アメリカ軍の希望を達するためには、できるだけ日本もお手伝いするのが当然だと考へている次第であります。もしも私が想像するがごとくに、六カ年たつてもなおアメリカ軍が撤退をしないというようなことは、今日の情勢では、あり得ないことと思っており

でなくて、アメリカ兵が帰りたいといふ希望であるから、アメリカ兵の帰りたいという希望にこたえて撤退を早くしたい、こういう御答弁である。これは私はまことにけしからぬと思う。その点をはつきり日本の国民の要望にこたえるために、日本の総理であります鳩山総理は努力されたいと思う。

○鳩山国務大臣　岡ヶ久保君の言われたことは、言わなくても当然だと思つたから、アメリカのことだけを申し上げます。日本の国民がアメリカ軍の撤退を希望しておることは、つとて承知はしておりますし、また当然な希望だと思っております。たまたまアメリカも日米関係の改善をしたい。日米関係の改善するには、アメリカ軍の撤退が最も捷徑だとアメリカは考えておる。たまたまその両者の考えが一致

しはおつけになつてゐるようであります。ですが、空軍、海上部隊の引き揚げについては、完全見通しがついてないといふことは、私どもの立場から申し上げますならば、これはほとんど現在の日本の自衛隊の状況あるいは今後の自衛隊を増強されるであろう趨勢等から勘案いたしまして、アメリカ駐留軍の、特に海上、空軍部隊は日本から引き揚げる可能性がないと断定せざるを得ない状況でござります。こうなりますと、私は鳩山総理並びに鳩山総裁をしておる民主党の、いわゆる天下に公約をした、アメリカ駐留軍を帰すためにも再軍備をしなければならぬというふうなことを言つてしまつたという結果になると思うのであります。これに対する総理並びに民主党総裁として政治的な責

○苗ヶ久保委員 私は鳩山総理の御答弁は、どうかと思うのであります。と申しますのは、鳩山総理が国民にアメリカ駐留軍の撤退ということを言ったのは、地上部隊のことだというお話をあります。しかし私どもは地上部隊に限らず、海上あるいは空軍のアメリカ駐留軍の日本にあることそれ自体が日本にとって非常な不幸である、国民のいわゆる民族的な感情を大きく刺激しきらにもし今総理のお答えのようになに地上部隊の撤退は期待できるが、空軍並びに海上部隊の撤退が期待できぬといになりますならば、やはりこれは日米安全保障条約の効果というものは永久的に残るものであると思うのであります。

軍、海上部隊といえども、これが残るとしておるにどうことになりますと、日本の國民はいかよなことになりますか。私は全くこれは日本國民の非常なる悲劇であると思うのであります。鳩山総理から公然と憲法を改正しないで再軍備ができるという強い信念を私はこの間伺いましたが、それならば私は、やはりアメリカの海上、空軍とともに完全に撤退できるよう方途を講ずべき責任があると思うが、これに対する所信はいかがございましょうか。

○鳩山国務大臣 あなたのおっしゃる通り、理想としてはあなたのおっしゃることは正しいと思います。日本の国防は、陸上といわば空軍においても海上部隊においても、日本の兵力でもつて守るのが当然なことだと思うのでありますけれども、現在の國際情勢においては、

○萬ヶ久保委員 私はただいまの経理の御答弁にまことに不審な点があります。アメリカ駐留軍が帰りたいと言つておるから、その帰りたいという御趣旨に沿つて一つ帰つてもらうよう努め力をするという首相の言葉は、私は反対だと思う。日本国民がアメリカ駐留軍のいることに非常に不安と不満を持つておる。先般も私は申し上げましたが、鳩山首相は御存じないかもしまぬが、われわれ国會議員がアメリカの軍事基地に入る場合に、機関銃を突きつけられて、一々下級兵隊に尋問を受けなければ日本の国土の中に入り得ないというこの実態、こういったことを私どもはいつも経験をしている。こういう状態でありますから、国民も從つてアメリカ軍の撤退を非常に希望しているのであります。ところが今鳩山首相のお答えでは、国民のそういう感覚

して、アメリカもそれはもつともだということを考え出したのだということを、私は答弁したつもりであります。

○宮澤委員長　この際休憩いたします。午後二時くらいから再開いたしました。

午後零時一分休憩

午後一時二十七分開議

○宮澤委員長　休憩前に引き続き会議を開きます。

質疑を継続いたします。茜ヶ久保君。

○茜ヶ久保委員　先ほど質問の途中で総理がお立ちになりましたので、引き続いてお尋ねを申し上げますが、私が総理にお尋ねをしております要点は、今回の防衛三法の審議を通じてはつきりいたしましたことは、地上兵力は六年前後をもつて引き揚げるという見通

任をいかようにされるかということをお聞いておるわけであります。どうか、一つこの点に対しまして、もし幸いにして空軍も、海上兵力もこれは完全に撤退できるという確信と見通しがありますならばこれに対する御所信を、もう少しあつた確信がないならば、いわゆる國民に公約された眞相並びに總裁としての政治的な責任をいかよにおとさりになるか、はつきりと御明示を願いたい、こう思うのであります。

ます。そういたしますならば、日本の半被占領的な、あるいはアメリカのいわゆる隸屬的な状態が半永久的に残るものと私は断定せざるを得ないのです。これはまさにわが日本国民にとって不幸きわまりない事実であります。これまことにわが日本国民の立場を堅持しておりますけれども、もし鳩山首相の御信念のごとく日本再軍備を強行しますならば、あげてアメリカ駐留軍が完全に撤退するというならば、あるいは百歩譲つて国民も納得する点があるかもわかりません。しかし今の御答弁によると空軍、海上部隊の撤退が不可能なような御返事であります。それが片方においてはいわゆる使いものにもならないような自衛隊を増強して國民負担を非常に過重にし、反面おいて感情的には、アメリカ駐留軍の空

○ 藤ヶ久保委員 そうしますと、いわゆる鳩山首相が堅持されている自衛力の漸増というものに対し、たびたび指摘をしますように、国民のだれも現在の自衛隊で今後起るであろう戦争といふものに対して対処できるとはおそらく考えていないと思います。今の自衛隊をどこまで御増強になるか私は知りませんけれども、おそらく次の次に起る戦争といふものに対して、私どもの血税をしほりしほりつて作った自衛隊ではあるけれども、こういった自衛隊で日本に外敵が侵入するということに対しまして防衛できるとは私には考えられません。考えられませんが、しかしこういったものを作りながら、しかもなお今言つようやくアメリカの駐留軍が

卷之三

四

おるということは、ほんとうに日本がアメリカの属国的な状態になるということを感じざるを得ないのであります。私はこういった点で、やはり鳩山民衆内閣はその内閣なりに解決する点を出してもらいたいと思うのであります。でなければ——現在の自衛隊は幽霊な自衛隊であるという言葉がこの間出ましたが、まさしくそのような状態になるという危険性があるのであります。これに対しまして私は先般来たびたび論議をいたしましたが、いち早くこの日本の防衛計画の長期的計画といふものを、はつきり明示されまして国民の批判を受け、またわれわれの今後の防衛関係の検討の資料として御明示を願いたいと思うのであります。これは私は鳩山総理に一つできるだけ早い機会に鳩山内閣の防衛長期計画をはつきりと御明示願いたいと思います。

さらには、観点を変えて申し上げます

が、先般の内閣委員会で福島調達庁長官が政府を代表して答弁されました中

に、こういうことをおっしゃっており

ます。これはまさに重大なものを持

んでおると思いますので、鳩山総理に

その御見を伺います。それは、今問

題になっております立川その他の五飛

行場の拡張に関しまして、私が福島政

府委員にこういう質問をいたしまし

ておる。一再三申し上げておると思

りますが、今日問題となつております飛

行場の拡張という問題は、アメリカの

状況下におきましては、飛行機があ

りませんから簡単にしますが、この点は

非常に重大なものを持たれておると思

ります。これはいわゆるアメリカの駐留

軍の使用に供するための飛行場拡張で

あると私どもは理解しておつたのであ

りますが、福島長官は、これはアメリ

カの要請ではない、日本独自の防衛の

ために必要であるということをおつし

ましたのであります。そうなります

と、鳩山首相、これは調達庁の関係で

はないと思います。これは防衛庁が担当して防衛庁がやるべきものであると

思つたのであります。そこまであります

と、鳩山首相、これは調達庁の責任にお

いて処理をしてもらわなければならぬ。しかし調達庁がやる場合には、こ

れがアメリカの要請であれば、日米安

全保障条約並びに行政協定に基いた特

別措置でいかなければならぬと思う。

そのいわゆる福島長官の答弁がもし政

府の態度でありますならば、私はあの

飛行場問題はおのずから観点が變つて

こなければならぬと思うのであるが、

そのアーリカ軍が八百ヵ所に近い

答弁によりまして、あの五つの飛行場

の拡張問題がアメリカの要請ではなく

関係ではなくて、当然防衛庁の関係で

なければならぬ。政府を代表して福島

政府委員は、これはアメリカの防衛要

請ではない、日本の防衛のためにやる

のだと、この五つの飛行場は、日米安全

保証条約並びに行政協定によつて行う

ておりますが、これをいかようにとつ

ていくべきであるか、また鳩山首相は

これに對して今後どのような处置をさ

れるか、一つ明確なお答えを願いたい

と思います。

○鳩山國務大臣 安保条約と行政協定

によって日本の防衛は日米の共同保

障のものとに立つておるのでありますか

から、日本の防衛のために飛行場が拡張

されるおると福島長官が言つことはも

とより当然だと思います。

○苗ヶ久保委員 では時間が参りまし

たからとどめますが、先ほどお願ひ申

しに對しまして、福島調達庁長官は、

こういうようにはつきりお答えになつ

ておる。「再三申し上げておると思

いますが、今日問題となつております飛

行場の拡張といふ問題は、アメリカの

状況下におきましては、飛行機があ

りませんから簡単になりますが、この点は

非常に重大なものを持たれておると思

ります。これはいわゆるアメリカの駐留

軍の使用に供するための飛行場拡張で

あると私どもは理解しておつたのであ

りますが、福島長官は、これはアメリ

カの要請ではない、日本独自の防衛の

ために必要であるということをおつし

ましたのであります。そうなります

と、鳩山首相、これは調達庁の責任で

はないと思います。これは防衛庁が担

当して防衛庁がやるべきものであると

思つたのであります。そこなります

と、鳩山長官は、これは調達庁の責任で

ないと思います。これは防衛庁の責任で

あります。それでは、この問題は

飛行場問題がおのずから観点が變つて

こなければならぬと思うのであるが、

そのアーリカ軍が八百ヵ所に近い

答弁によりまして、あの五つの飛行場

の拡張問題がアメリカの要請ではなく

関係ではなくて、当然防衛庁の関係で

なければならぬ。政府を代表して福島

政府委員は、これはアメリカの防衛要

請ではない、日本の防衛のためにやる

のだと、この五つの飛行場は、日米安全

保証条約並びに行政協定によつて行う

ておりますが、これをいかようにとつ

ていくべきであるか、また鳩山首相は

これに對して今後どのような处置をさ

れるか、一つ明確なお答えを願いたい

と思います。

○苗ヶ久保委員 してまでアメリカの要請である五飛

行場の拡張をしなければならぬのか、

あるいは殺すようなことをしてまで

日本人を守つてくれるはずのアメリカ

軍が、現実において日本人を泣かせ、

あるいは殺すようなことをしてまで

けでは守ることはできない状態であると思う。もし日本が独自の立場から日本の防衛体制を打ち立てんとするならば地上軍百万、あるいは飛行機三千機を持たなければ日本を完全に防衛することはできないと考えておるのでござります。鳩山総理も御承知の通り、終戦当时、昭和二十年の八月十五日、天皇陛下がテジオを通じて放送された。日本はこれ以上守ることはできない、これ以上戦争をするならば、日本民族は困窮する以外に何ものもない、日本を救うただ一つの道は、この際無条件降服する以外にないという放送をされた。その原因は、日本の国に兵隊が一人もなくなったのではない、飛行機がなくなつたのではない、軍艦や、その他武器がなくなつたのではない、なぜなら、防衛厅においては終戦当时、日本の国内において幾十万の兵隊がおつて、飛行機をどれだけ持つておつたか、軍艦をどれだけ持つておつたかと、いうことはよく御承知のことであろうと思ひます。かく考えて参りますならば、今日の日本の防衛体制といふものは、地上軍をなんば持つても、完全なる防衛をすることはできません。しかしながら日本が独立国である以上は日本は自分が守る、自分の手で守つていくという方針はいづれの民族におきましても持つてゐる気持でございます。しかしながら現実の日本の状態を見ましたときにおいて、鳩山首相がいかなる高遠なる理想を持たれましても、地上軍において日本を防衛することはできない。今日、日本の国を防衛するためには、地上軍を二十万にふやす、あるいは三十万にふやしても飛行機を持たなければならぬ、あるいは

車輛を持たなければならぬ、そうしますならば、その予算はどれだけ必要となるか。先般内閣委員が立川、横田両飛行場地を視察いたしましたときに、アメリカのベース代将は、B-52一機を生産するための費用は五百万ドルといつておられます。日本の金に直しますと約十五億です。これでもしも飛行機をこしらえるとするならば、一兆の予算の中ではどれだけの飛行機ができるか、軍艦ができるかということを考えますならば、自分の国は自分で守るんだといふ高遠なる理想は、私たちは肯定するとのではございませんでしょうか。今日アメリカは日本に対する根本的な方針をどこに置いておりますか。東南アジアの防衛計画の中に、日本、朝鮮、台湾を引き入れたところの永久なる防衛計画を立てているのはございませんか。その計画というものを考えてみますと、もはやアメリカの防衛の一環としての日本しか存在があり得ない。かく考えて参りますと、私は鳩山首相にこの際お尋ねしたいのです。あなたの理想の通り、自分の国は自分で守るという方針はりつけなものでござりますけれども、果して今日の日本の現状において日本がみずから体制を打ち立てることができるか、その方針が打ち立てられるかということにつきまして、鳩山総理の偽わらざる御信念のほどを承わりたいと存する次第でございます。

なる防衛を日本の単独の力でできるとは私は考えておりません。すなわち集団安全保障体制をとらなくてはならないと私は思っています。しかし集団が無防備で、日本の自衛力を少しも持つていなくても集団安全保障だけで防衛ができるとも考えません。日本は日本にできるだけの力を費して、つまり日本の経済、財政に相応するだけの力を費して、それだけの自衛力を持つ必要があります。ある、こういう考え方があります。単独の力で完全な防衛ができるとは思つておりません。

○矢尾義員 今の御答弁によりますと、侵略のための戦争には日本は參戦することはないということを言明されていますが、現実において日本の国内においてアメリカに対し軍事基地を供与しておる。あるいはアメリカの飛行機をもってて日本へ飛来しておる。そしてその飛行機は日本だけではなく韓国を含む台湾、フィリピン、この一貫したアメリカの同盟国――同盟国といふ言葉は間違つておるかもわかりませんが、そういうようなところに日本に空注された飛行機はどんどんと送られていくというこの現実は、もしもソ連を中心と宣戦を布告したような場合において、参加しないといつても、現実にアメリカの軍事基地がある限りにおいては、日本は攻撃されてくるといふことは私たちのがれることはできない。日本とアメリカと戦争したそのときに、日本は戦争しておらないフィリピンやその他の国に対し爆撃を行つたのは何のためでありますか。やはりアメリカの軍事基地があつたから、第一番にわが軍がこれを爆撃に行つたのはございませんか。そういうことを私たちは考えますときに、いかにりつぱな理想を持つておつても、現実において軍事基地を貸しておる、アメリカの方針に賛成しておるということにおいて、私たちはその戦争の中に引き込まれんが、これは日本の自衛のためでございます。決して日本の自衛のため以外の戦争には日本は加担することはないと思ております。

○鳩山國務大臣　日本が戦争に参加をするという前提条件として常に必要なものは日本の自衛のためだということをばならぬと思うのですが、その点において總理はどういうお考えを持っておられますか。

○矢尾委員　時間がございませんので方向を変えて質問いたしますが、さきの私どもの質問に対しまして、總理は日本は独自の立場におい軍備を完全なものにすることはできないということを申されました。そうすると日本の軍備といふものは、大体において永久にアメリカとの提携の上に立った軍備が推し進められるということは当然のことであると私は考えておる。しかしながら私たちは今日現実の面を考えてみると、アーリカの援助だけであなた方が理想とされておるような防衛体制を打ち立てることは困難であると考えておる。そうしたときにおいて、日本政府としては独自の軍備を進められていくでしようが、しかしながらそこに大きく私たちが考えてみなければならぬ問題は、いわゆる間接侵略の問題でござります。自衛隊法あるいはそれらの法案を見ますと、直接侵略、間接侵略を防衛するためといふことが常に使われてるのでございますが、間接侵略といふものは外から軍艦や飛行機に人を乗せて爆弾を落したり、あるいは鉄砲で攻撃して来るものではございません。国民の中に、読んで字のごとく間接的に侵略をして、思想的に扇動して暴動を起さしめ、發展せしめて革命に持っていく、これがいわゆる間接

侵略でしよう。そういたしましたならば、いかに日本に一千万人の兵隊をこしらえても、何千機の飛行機をこしらえても、この間接侵略というものは防衛することができないのです。もしも強硬に再軍備を押し進められ、そして国民の生活に大きな圧迫が起つてきた場合において、今日現在の問題にしても、アメリカ駐留軍の仕事をとしておった人が相当失業しておる、アメリカの軍事方針の変更によって日本の労働者が大きな被害をこうむつておることを私ども考えますと、少くとも今日国民生活の苦しい中に不平と不満が起つてくる。それを煽動し、それを暴動に発展させ、革命に発展させるのが間接侵略である。そうするならば、私は日本の再軍備を強硬に押し進められることと日本に対する間接侵略を防衛するということは、相反する道をたどつておるものであると考えるのでございまが、この点につきまして論理はいかなる考え方を持っておりましようか。間接侵略はいかにして防衛するかといふことにつきましてお伺いしたいと思ひます。

す。国民がこんなありがたい政治はないと、こんなありがたい国に生れたことを腹の底から感謝するという念を持つて生活するような政治が行われたら、日本人として祖国に弓を引くような者があるでしょうか。私はそういう者はないと考へておる。日本を守る道は、軍備をこしらえて国民を苦しめることではない。これは間接侵略の原因になる。また軍備をこしらえて日本がどれだけ防衛体制を整えても、今日の移り行くこの巨額の兵器の前には私たちは日本を守ることができない。ただ一つ日本を守る道は、もし再び世界第三次戦争が起つた場合、どうすればこの戦争に日本の國が引きずり込まれないで済むかということを根本的に研究し、その方針を確立することにおいて、日本はいわゆる安全なる國家として存在価値があると考えるのでござりますが、その点につきまして首相の御意見をお伺いいたしまして、私の質問を終ります。

する憂いも、ジユネーヴの会議が成功して、その結果東洋における冷戦の影響といふものがなくなりましたならば、私は日本の国民生活というものはよほど変わってくるものと考えております。そういうような点に努力するのが現在の政治家の任務だらうと考えております。

○宮澤委員長 これにて三案に対する質疑は終了いたしました。

防衛厅設置法の一部を改正する法律案に対し、江崎真澄君外十九名より修正案が提出されておりますので、その趣旨説明を求めます。江崎真澄君。

陸上幕僚副長のみを二人とする場合、その職務上、将来命令が二途に出ることを私どもは最も憂えるものでござります。企画と実行面を分けて、二人の副長に担当させたいというのが政府側の御意見であるように承わったのでありますから、もしこういう考え方で推進めまするならば、防衛省自体の次長にもやはりこの企画と実行の責任者の二人を置くという考え方にもなります。仕事が多いといふのみで陸上幕僚副長というような重要な責任を帯びた人が二人になつて、かえつて先ほど申上げましたように、命令が二途に出たり煩瑣をきわめるということは、この際避けなければならないと思います。のみならず、今日では行政の簡素化ということが一般的な方向であります。このとき仕事が多いから二人とする、これだけでは理由がきわめて薄弱であるとしか私どもには了解ができないのでございます。防衛省自体におかれましては、かつての警察予備隊以来、漸増に漸増を重ねまして、今や国軍としての形がだんだんはつきりして参ったのでございます。この陸上幕僚副長を二人置くという過ぎはぎ的な考え方よりは、むしろこの機構組織全体についての再検討をあらためて行わなければならぬ時期が来ておるのではないかむしろその点を政府にお勧めをいたしたいのでございます。この際陸上幕僚副長はそのまま一名とし企画部門の担当は、たとえば企画室と申しますか、企画部といいますか、そういう機関により部内において解決せられることを希望いたします。

○宮澤委員長　これより自衛隊法の一部を改正する法律案、防衛廳設置法の一部を改正する法律案、同法に対する修正案、及び防衛廳職員給与法の一部を改正する法律案を一括して討論を行います。通告がありますので、順次これを許します。飛鳥田一雄君。

○飛鳥田委員　日本社会党を代表いたしまして、ただいま上程になつております諸法案について討論をいたしります。

自衛隊そのものの本質、自衛隊に対するわが党がどういう態度をとつておるかということについては、おそらく本会議において齒ヶ久保君が討論をせらるに違ひありませんので、私はここでただ二、三の疑問を申し述べて、もしろ皆様方の御教示をいただきたい、こういうことを考えております。

第一の疑問は、この法案によって自衛隊を増強いたします理由として、米軍をこれと引きかえに撤退せしめるのである、こういうことが強く説明をせられておったようになります。これがすなわち今回の増勢の国民を納得させせる主たる理由のように思われます。だがしかし、ほんとうにそれは日本の自衛隊が独立國の軍隊となつていく過程としての當みととり得るであろうかどうか、これが第一の疑問であります。

と申しますのは、これから改めて私たちは米軍の戦略の転換というものを考慮していかないわけに参りません。御存じのように閉じ込め政策から巻き返し改策へ、巻き返し政策からニュー・ルックへ、そしてセカンド・ルックへとあわただしく米軍の作戦は転換をいたしました。これは主として武器を

の発達、すなわち原子兵器の発達に即応するもののようであります。こうして原水爆の偉大なる発達をいたしました現在においては、日本はアメリカ軍にとっては陸上前进基地としての価値を喪失した、すなわち日本に米陸上兵力を置くことは、いたずらにその損耗を大ならしめるだけである。おそらく予想せられる第三次世界大戦においては、米軍は一時の抵抗の後に日本を放棄せざるを得ないであろうという考えに立つてゐることは疑いをいれないのです。そこでアメリカ軍は日本を対し、対中共の攻撃のための前進飛行基地としての日本と考へ直して参りました。こうしてアメリカ軍は、地上兵力を日本から続々と後退をさせつつある。その後退いたしております線は、ダムからミッドウェーの線だと私たちは考へております。こうしてアメリカがその戦略に従つて米陸上軍を引き下げていく。しかし飛行場を裸にしておくわけには參りません。こうして日本の自衛隊の増強が迫られつつあります。この形は防衛分担金削減の交渉の中に歴然と現われました。日本における軍事基地の拡張、そうしてそれと引きかえに自衛隊の増強、その交渉の経緯が歴然とこれを物語つております。こういう事実から考へて参りますと、すなわち現在の自衛隊の増強は、日本の独立を守るためにものではなくて、アメリカの戦略に即応するために奉仕している結果に終らざるを得ないのです。

重要な飛行場だけは、アメリカ軍が握る、そして日本の自衛隊がこれを守るという形、従つて日本の飛行団に要らないのです。自衛隊は初めて飛行団を北海道の千歳に置こうとして、アメリカ軍によって拒絶せられました。やむなくレーダーも何もしない飛行場とだけ名前のつく原つばの浜松に持つていかざるを得ない状況であります。こういう点を考えてみますと、それは歴然たるものがあるといわなければなりません。彼らはこう考へて参りますと、米軍の撤退を求めるために自衛隊を増強しなければならないという考え方、そしてまたその自衛隊が日本独自の自衛隊であるという考え方には根本的な疑念を差しはさまないわけには参らないのです。むしろそれは米軍の作戦に即応するために、日本がサービスをしているのにすぎないのではないか。その結果は日本が第三次世界大戦の一つの焦点となり、われわれ日本民族が滅んでしまうであろう一つの誘因なりと考えられるのであります。こう申し上げますと、皆さん方の中には、いや日本の自衛隊は代替品ではない、日本独自のものだという御説が出でてくると思いますが、そうおっしゃる方々に私は伺いたいのです。申しますのは、およそ一国軍隊というものがどういう性格を持つておるかということを判断いたします重要なポイントとして、軍事顧問団といふものがあります。かつて蒋介石の軍隊に何々國の軍事顧問団が乗り込んでいるかいなか、こういうことをわれわれ判定の基準にいたしました。日本の自衛隊についても、米軍事顧問団はわれわれの想像する以上に大きな発育力

を持つておりますことは歴然としております。これが第一です。第二にこれは防衛庁の長官を初め、皆さん方がお認めになつてゐるよう、当然日本のお自衛隊はアメリカ軍と共同作戦をする目的を目的としたしております。ちょうど作戦をいたします場合に、弱小な勢力を持つた軍隊が一休みずからのにニシアチブにおいて行動することができるかどうか、これはぜひお教えをいただきたいのであります。決してさようなことなく、巨大なる勢力を持つたものに引きずられ、この巨大なる勢力に奉仕する以外の道を見失し得ないはずであります。さらにまた第三には、幾つかのひもつきの援助がもたらされております。こうしたひもつきの援助によつて、日本の自衛隊の独自の能力を持ち得ないことは歴然としておられます。すなわち自衛隊は、日本の独自の軍隊にはあらずして、米地上軍の代替品にしかすぎない。こう結論をせざるを得ないのであります。この点についてこの法案に賛成される方々のお教えをいただきたいと思います。これが第一です。

ても、その国を守る最小限度にとどめなければならない義務があります。もし、その国を守るために必要な最小限度の域を越えて軍備を拡張するとなれば、それは国民に対する背反であります。こう私たちは考えざるを得ない。しかし、最もに最小限度なりやいなやを決定すべき計画というものと無関係に事をしていくということは、すなわちそれは単なる乱雑の一語に尽きます。この重大な問題についてかくのごとき無計画によつて二万名を増員しようとするることをもし許すとするならば、それはわれわれ自身の良心にそむかなければならぬことだと考へざるを得ないのであります。「一體いかなる計画に基づいていかなる想定に基いてこの二万名が必要であるか」という証明のなき限り、われわれはこれに賛成することができないものであります。このことについても、非常な緻密な科学的な御質問をなさりながら、なおかつこれに賛成していくうとせられる方々にお教えを乞いたいのであります。私たちとはその勇氣に感嘆するのであります。

て、史上こうした例があるかないいろいろ調べてみました。しかし仮想敵を持たない軍隊というものは、今までの世界の軍隊史上なかつたと私は考えます。もしありましたらお教えをいただきたいと思います。こうした問題は、ただ単に軍事上の問題だけではありますません。先ほどの計画に関連をいたして参ります。われわれは国民の重税を取り上げて軍隊を作りつります。それは最小限度でなければなりません。守るに必要な最小限度でなければなりません。このことのためには、当然対象を考えて、対象がこれだけの數量の武器を持つていてから、われわれはこれだけで足りるのだということでなければならないのです。ここにも無計劃の国費の濫費ありと私たちはいわざるを得ないです。この二万多名の増強のために百数十億の国費がこれに授せられつたりまして、社会保障費はそのために削られました。病院の中には、療養を願いつつも療養をし得ない人々が苦悩し呻吟しております。本日も朝私のところにある一人の人があたずねて参りました。夫婦げんかをした、家内をぶんなぐつてしまつたなどといふ。なぜそういうことをやつたのだと聞いてみますと、家内がないしよで人に三千円貸してしまつたからだということです。三千円のために夫婦げんかが起る。至るところにこういう苦しい状態が満ち満ちております。そのときにこれだけの金を投じて軍隊を作らうとされるのであります。少くとも指導者は、みすからおそれみすから慎しまなければいけないはずであります。ところが仮想敵を持つておりません。しかし仮想敵を持たないことは平和的でけつ

い。私どもはソ連や国際共産党が世界革命、世界赤化の野望を放棄したことを見証するまでは、直接侵略、間接侵略の観念論にすぎません。このことは簡単に直接侵略についてのみではない。いわゆる間接侵略、すなわち国内における大規模の内乱または騒擾にも同様であります。間接侵略は共産党の暴力革命以外には考えられませんが、その共産党も最近は特に戦術転換をして、暴力的革命手段は放棄したかのように見せかけておりますが、これまた国内の情勢判断に基く謀略にすぎないのです。一たんコマンドオルムあたりからの指令が参れば、直ちにまた戦術を変えるのであることを知らねばなりません。ただ自衛力のことは一朝にしてなるものではなく、長年月にわたり物心両面において準備と訓練とを積み重ねておかなければ、有事の用に立たぬでありますから、今日内外の情勢において緊張緩和の様相が見えるからとて、國力に応ずる自衛力の増強を怠ってはならぬと思うのです。米軍の代替品にならぬかとの飛鳥田委員の御心配もございましたが、その心配をなくするためにもこれは必要であると存じます。これ贅成の第二の理由であります。

次に自衛力を國力に応じて漸増する必要のあることは前にも申し述べたのであります。が、漸増するといつても、これには一定の目標と限度がなければなりません。政府は日米安全保障条約及び行政協定に基いて、駐留米軍の可及的すみやかな撤退を可能ならしめ

得るよう、陸上自衛隊を初め各種自衛隊を逐次増強する必要を認めたと称して、本年度において陸上二万人、海上三千五百余人及び航空四千余人の増員を計画し、兵器その他の装備についても、それぞれ増強計画を立てておるのであります。が、これらの増員増強もかつて総選挙のころから盛んに宣伝したというのではなく、長期計画は結局まだ策定しておらず、かつての言明に基密な長期防衛計画を立てて、それに基づき、その一環として本年度分に計上したといふのではなく、長期計画は結局反して、ただ本年度限の一応の間に合せ増強案を提出したにすぎないことを暴露し、将来どの程度の防衛力を何年後までに整備すれば足るか、少くとも米軍の撤退を可能ならしめ得るか等についても、全くお先まつ暗で、われわれをしてははなはだしく失望かつ不安ならしめたのであります。が、杉原防衛廳長官の言明によりますれば、現内閣の防衛計画の検討には、自由党内閣時代においてなされた研究を重要な資料として研究しつつありますことである。が、しこうして防衛力の増強の必要性はさきに申した通りでありますし、かつまた国民の要望のこととく、米駐留軍に一日も早く撤退してもらわなければなりませんので、わが国財政の現状を勘案して、この程度の自衛力の増強は、わが党独自の立場から見てもまさにやむを得ざるものと考えるのであります。これ賛成の第三の理由であります。

す。いなむしろ防衛の問題について、内閣を組織されるまでは、日本が自衛隊を持つことは、憲法九条の規定の解釈上疑いがある。従つて憲法九条の規定は改正する必要があると称して大いに吉田内閣を非難されたのであるが、一たび内閣を組織されや、すでに法律によって自衛隊ができるのであるから、憲法九条の規定も自衛兵力は持てると解釈すべきものと思う、さように考へが麥つたと政論としておられます、これは結局自由党の主張に従つてこられたのであるから、このことをわれわれは追及しようとは思ひませんが、かくのことき重要な事項についての責任ある者の変節改論は、一般国民を惑わし、また士気を落とし、このことをわかれは追及しようと思つたいと思うのであります。

その不誠意と怠慢の責めは免れること
ができないものと思います。

第三に、国土の防衛のことは、ただ武器を携えた兵隊があればそれで足るものではない。隊員に国を守るという強い信念がなければならぬ。かかる信念は職務の自覚とそれから来る責任によって築かれるものであるから、平素この自覚と責任感を与えることに努める要があるうと思うのであります。

こうしてまたこのことは、隊員の背負をなす一般国民の中にこれをバックアップするという防衛思想、防衛精神の横溢することが大切であります。国民大衆に、この思想、精神を吹き込むには、政府自身にその気魄がないわけならぬのでありますのに、鳩山總理はじめ現政府には、その気魄が認められないのはまことに遺憾であります。

私はこれらの諸点について政府の反省を促し、今後格段の留意と努力を希望して原案賛成の討論を終ります。
(拍手)

らないのであります。わが日本社会党は昭和二十八年一月の大会において、また昭和二十九年一月の大会におきまして、大衆討議の結果、国内防衛としてある発足当時の警察予備隊程度であるならばこれを認めるに決定しております。すなわち人員にしておれば現在の半分以下で済むという計算になるのでございます。これらでそれで十分であるとわれわれは考えております。しこうして経費も、これに従つて現在の半分以下で済むという意味での防衛体制である、こう考えたからであります。かの武田信玄がかつて、人は城なりと喝破しております。すなわち山梨県におきましては、いまだに一つの城もありません。平素農民や一般町民をかわいがつておる、その生活を守つておる、従つて城を築かなくても武田信玄は甲州を守り得たのであります。われわれの目標は、日本国民に生活の安定を与えることこそが、実はほんとうの国防であると考えておるからであります。従つて七万五千人をもつて、それならばどうして一体治安を維持するかという質問もありますが、それにつきましては、たとえば今日の自衛隊のように、新制中学卒業を目指すことなく、高等学校卒業以上の者を集めるということも一つの考え方である。今日高等学校卒業は一ヵ年三十五万人をこえております。このうち上級学校に進む者およそ十五万人であり、残り二十万人は受験準備か、または家貧なるがゆえに進学を中止されたる多くの青年であります。

ます。この中から優秀なる者を一ヵ年二万または二万五千人得ることは決して困難ではありません。しこうして二ヵ年の在隊中においてあたかも短期大学工学部か理工学部程度の学科を教えるならば、除隊に際し一定数の指導力も高まるであろうし、また除隊後において社会に出ましても、各種の職業につくことができるを考えるのであります。このことによりまして、今のように社会に出ましても、各種の職業につくことができると言えるのであります。このことによりまして、今のように社会に出ましても、各種の職業につくことができると言えるのであります。

一人に六万円の退職手当を与えるとい

うようなことはやめていいから、そ

の一点だけでも大いに経費の節約がで

きる、こういうふうに考えておりま

す。すなわちかような入隊者の学力程

度の引き上げによりまして、一人々々

が五十人ないし百人の指導力を持つと

いうことともに、除隊後における生活

の保障をわれわれは考えたのであります。

さらにまた進んでは、日本みずから

が主催をいたしまして、世界平和會議

のときのものを開き、第三次大戦の防

止に努める、こういう方面にこそ力を

入れるべきものでないか、かよう考

えるからであります。たとえば今日世

界においていろいろな善意の戦争防

止運動があり、あるいは世界連邦運動

あり、あるいは国連の強化策あり、あ

るいは労働者の中には国際自由労連に

よって世界平和を維持しようという動

きもある。また各国の労働党、社会民

主党、社会党と、およそ三十六カ国の

政党が集まりまして、社会主義インタ

ナショナルという会合を持ち、すでに

本年は第四回を過ぎ、いずれも第三次

戦争を防止しようということに、おの

の立場から努力しているのであり

ます。従つて日本が一個半個の兵隊を増すことによつて防衛するという考え方を捨てまして、進んでみずから世界平和の日本の進むべき道ではないか、こういふ観点から見ますれば、今回の改正案は私はいざれも不満足であります。従つて三つの改正案に反対し、また三つの改正案の一部の単なる修正案にすぎませんところの自民両党の提出の修正案に反対いたします。われわれはこのやうなことをやめてもいいから、その正直な意見を述べたいと思つておられます。私がまた皆様に教えを請いたいと思うのでござります。(拍手)

○宮澤委員長 辻正信君。

辻正信君、ただいま議題となりました

三つの法案に対する具体的な質問を

政府の根本問題数点について具体

的に政府に要望し、現状の改善に努力

されることは前提として、自民共同修

正案、並びに修正部分を除く政府原案

に賛成の意見を述べたいと存じます。

その第一点は、自主的な防衛計画を

政府の責任においてすみやかに立てる

ことを強く要望するものであります。

本年度の防衛計画は、原則的には国防の

基本方針が確立し、それに基いて長期

計画の大綱が決定され、その点について野党

各派の熱心な質問が展開されたのは當

然であるにかかわらず、政府にまだそ

の用意がなく、明答を避けられた態度

は、各党のみならず、国民全般に対し

不安と疑惑を与える結果になつたこと

は、まことに遺憾であります。経済六カ年計画の構想と世界情勢の推移、ことに米軍との関係、科学技術の進歩等を考慮して、すみやかに日本の自主的防衛計画を立て、一日もすみやかに米軍の撤退を実現し、自衛隊が米国の傭兵なるかのとき疑惑を一掃し、また國力の限度をこえるかのとき不安を除くことに努力すべきは当然であります。警察予備隊発足以來すでに五年を経過して、今なお国防の基本方針もなく、将来にわたる防衛計画の大綱さえ決定し得ない原因是、占領時代の惰性になれて、自國の防衛を他国の軍隊に依存しようとするような安易な態度をいまに清算できないからであります。現在の自衛隊は、その前身たる警察予備隊の発展過程に従事しても、多分に從属的、模倣的性格を持つことは争えない事実であります。編隊を日本の自主的自衛隊に立て直すための重大な責任を自覚して努力されることは、与党の立場において強く要求するものであります。

第二点は、民主党の防衛に対する基本方針、すなわち國力に相応し、空軍を主体とする少數精銳の自衛軍を整備する方針を政府は明確に認識されて、その実現に努力されることを要望するものであります。この点について、野党

も、わたくしたる防衛計画の大綱が決定され、その一環としての具体的な計画を、予算

の裏づけとともに国会に提出すべきものであります。近代的防衛力が空軍を

優先充実することに徹底し、ことに科学技術の進歩におくれないことを、防

衛力増強の基本方針とされんことを、声を大にして、政府に反省を求めるを得ないのであります。

第三の要望は、防衛生産の自立についてであります。ノモンハン事変當時、陸軍はイタリアから中型爆撃機百機を購入して、関東軍の航空戦力の中

心としたことがありました。部品の補給が続かないために、たった三ヶ月

で戦力がゼロになつたのであります。

防衛生産の自立なき現状をもつて、一旦有事の場合に、十九万五千の自衛隊

は健在し、大和、武藏の巨艦を擁しながらも一敗地にまみれた原因は、空軍の敗北にあつたのであります。この苦い経験を無視し、または忘れて、旧式な陸上防衛力に重点を置くようでは、日本は永久に独立国家たり得ず、このよ

うな自衛隊は、飛鳥田君が指摘された通り、米国の植民地的軍隊としての運命を免かれ得ないのであります。近代

戦における戦力は、部隊の持ついる火力と運動力の相乗積をもつて比較すれば、私もまた皆様に教えを請いたいと思うのでござります。(拍手)

○辻委員長 辻正信君。

辻正信君、ただいま議題となりました

三つの法案に対する具体的な質問を

政府の根本問題数点について具体

的に政府に要望し、現状の改善に努力

されることは前提として、自民共同修

正案、並びに修正部分を除く政府原案

に賛成の意見を述べたいと存じます。

その第一点は、自主的な防衛計画を

政府の責任においてすみやかに立てる

ことを強く要望するものであります。

本年度の防衛計画は、原則的には国防の

基本方針が確立し、それに基いて長期

計画の大綱が決定され、その点について野党

各派の熱心な質問が展開されたのは當

然であるにかかわらず、政府にまだそ

の用意がなく、明答を避けられた態度

は、各党のみならず、国民全般に対し

不安と疑惑を与える結果になつたこと

は、まことに遺憾であります。経済六

カ年計画の構想と世界情勢の推移、こ

とに米軍との関係、科学技術の進歩等を考慮して、すみやかに日本の自主的

防衛計画を立て、一日もすみやかに米軍の撤退を実現し、自衛隊が米国の傭

兵なるかのとき疑惑を一掃し、また國力の限度をこえるかのとき不安を除くことに努力すべきは当然であります。警察予備隊発足以來すでに五年を経過して、今なお国防の基本方針もなく、将来にわたる防衛計画の大綱さえ決定し得ない原因是、占領時代の惰性になれて、自國の防衛を他国の軍隊に依存しようとするような安易な態度をいまに清算できないからであります。現在の自衛隊は、その前身たる警

察予備隊の発展過程に従事しても、多分に從属的、模倣的性格を持つことは争えない事実であります。編隊を日本の自主的自衛隊に立て直すための重大な責任を自覚して努力されることは、与党の立場において強く要求する

ことは争えない事実であります。編隊を日本の自主的自衛隊に立て直すための重大な責任を自覚して努力されることは、与党の立場において強く要求する

ことは争えない事実であります。編隊を

は、おそらく三ヶ月を待たずしてくす鉄を持った失業者の集団になることは大を見るよりも明らかであります。本年度における空軍の充実計画を見るに、アメリカが約六〇%の経費を負担し、F-86とT-33の組み立てと製造準備を日本でやらせようとしておりますが、このF-86は米国ではすでに第二線機として後退し、第一線にはF-100がすでに登場しようとしております。従つてF-86はもはや米国内では製造を中止するため、その治具、工作機械を日本に移し、日本で二流機の自給をやらせようとしていますが、日本でそれを完全にできるようになつたときは、F-86はもはや戦場には出れない旧式機になることはきわめて明瞭であります。この点を考えたならば、政府はすみやかに、F-100の製造目標として空軍の増強計画と防衛生産の自立計画とを立たれんことを特に強く要望する。

第四は、米軍模倣の現制度を、日本に適するように、全般にわたり根本的に改めることであります。政府は今国会に陸上幕僚長を二名に増加することを提案されました。その理由は陸軍の業務が忙しいとするものであります。何がゆえに忙しいかという点を根本的に検討するならば、これは疑いもなく、現在の制度が百パーセント米軍の膨大複雑な機構をこのままのみにして日本に当てはめた結果、幕僚長が六部、十四課を直接指揮しなければならぬ不合理からくるものであります。その欠陥は、機構を簡素合理化することによつて補わるべきであるにかかわらず、その努力を払わずに、副長を二名に増加する姑息な方法をとつたのであります。

は、おそらく三ヶ月を待たずしてくす鉄を持った失業者の集団になることは大を見るよりも明らかであります。本年度における空軍の充実計画を見るに、アメリカが約六〇%の経費を負担し、F-86とT-33の組み立てと製造準備を日本でやらせようとしておりますが、このF-86は米国ではすでに第二線機として後退し、第一線にはF-100がすでに登場しようとしております。従つてF-86はもはや米国内では製造を中止するため、その治具、工作機械を日本に移し、日本で二流機の自給をやらせようとしていますが、日本でそれを完全にできるようになつたときは、F-86はもはや戦場には出れない旧式機になることはきわめて明瞭であります。この点を考えたならば、政府はすみやかに、F-100の製造目標として空軍の増強計画と防衛生産の自立計画とを立たれんことを特に強く要望する。

第四は、米軍模倣の現制度を、日本に適するように、全般にわたり根本的に改めることであります。政府は今国会に陸上幕僚長を二名に増加することを提案されました。その理由は陸軍の業務が忙しいとするものであります。何

かがゆえに忙しいかという点を根本的に検討するならば、これは疑いもなく、現在の制度が百パーセント米軍の膨大複雑な機構をこのままのみにして日本に当てはめた結果、幕僚長が六部、十四課を直接指揮しなければならぬ不合理からくるものであります。その欠陥は、機構を簡素合理化することによつて補わるべきであるにかかわらず、その努力を払わずに、副長を二名に増加する姑息な方法をとつたのであります。

第五は、自衛隊の配置について政府の善処を要望したいことであります。

第六は、給与を適正公平ならしめる

ことであります。今回の改正において航空機、艦船の乗り組み及び落下傘隊員の手当を増加されたことは当然であります。しかし、これを重視する理由について野党各派の追究を受けながら政府が、自信を持って、明確に説明されなかつた点は遺憾であります。わが国の平和と独立を脅かす暴力が、一昨年以来李ライ

ンにおいて公然行わられ、日本の領土竹島が占領され、または北海道の海上に

おいて公海自由の原則がじゅうりんさ

れて北海道に勤務する隊員たちの、生活

の苦しい現状を率直に認めてその地理的環境に応する増俸ないしは減税につ

いて根本的に検討し至急改善されんことを要望するとともに、本委員会にお

いて社会党右派の受田新吉君から指摘

され、あるいはスペイの密上陸や、領空

はは当然であり、言をあいまいにする必

要なく、堂々とその必要なゆえんを国民に知らせるべきものと考えるのであ

ります。飛鳥田委員から先ほど仮想敵

國のない軍備はあり得ないと反論がなされました。それが國際情勢の變化に

ありました。それが國際情勢の變化に

対があり、また本委員会の審議を通じて、自由党から適切な修正意見が提出されましたので、私ども虚心たんかい自由党と共同し、政府原案の修正を求めるものであります。機構を根本的に改めるまでの過渡期において、陸幕副長の業務処理を補うためには臨時の便法があります。それは法律改正を要せ政令をもつて適宜処理できるものと考えるものであります。

第七は、文民優位の原則についてであります。この意味は、旧文官出身が旧軍人出身に比して、優越するという意味ではなく、政治が軍事に優先するという意味であります。眞に自衛隊の正統性を希望するならば、過去の出身や経歴にかかわらず適材を適所に充当して、その全智全能を發揮するよう人に人事行政を根本的に刷新されんことを、要望するものであります。

最後に、基地問題について政府の善処を要望したい点は、日米交渉の結果として約束された飛行場の拡張について

応じて、米英に対し準備なき戦争をしなければならなくなつたのであります。この歴史的事実から見ましても仮想敵国を定める必要はない。わが国は平和と独立を現実に脅かすものに対するべき毅然たる態度を表明すべきものであります。そのためにも、対馬、老岐等の離島における防衛力を急速に整えられんことを政府に要望するものであります。

第八は、給与を適正公平ならしめるの足場であるかのような誤解があるからであります。飛行機の進歩に伴い、F-86を将来F-100にかかるために必要最小限度の拡張をなすことは、日本 자체の足場であるかのようだと思われます。その限度を、国民に知らせるとともに、ソ連攻撃を目指とするB-52の日本基地使用は、狭義自衛の目的を越えるものであります。しかし、日本にソ連の原爆を誘致する危険がありますが、それと同様の重要さをもつて北海道に勤務する隊員たちの、生活

がある点からも、拒否すべきものと考

えるものであります。日米安保条約の精神から見ても、政府は進んで米国にとどめることを明らかにして、一に

は国民の不安と誤解を解き、また他面において公海自由の原則がじゅうりんさ

れて北海道に勤務する隊員たちの、生活

の苦しい現状を率直に認めてその地理的環境に応する増俸ないしは減税につ

いて根本的に検討し至急改善されんことを要望するとともに、本委員会にお

いて社会党右派の受田新吉君から指摘

され、あるいはスペイの密上陸や、領空

はは当然であり、言をあいまいにする必

要なく、堂々とその必要なゆえんを国民に知らせるべきものと考えるのであ

ります。飛鳥田委員から先ほど仮想敵

國のない軍備はあり得ないと反論がなされました。それが國際情勢の變化に

ありました。それが國際情勢の變化に

ありました。

しては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり。

○富澤委員長 御異議なればさよう決します。

この際委員各位の連日にわたる熱心なる御審議に対し、深く敬意を表します。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時三分散会

【参照】

防衛庁設置法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書
自衛隊法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書
防衛庁職員給与法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和三十年七月二十三日印刷

昭和三十年七月二十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局